



Association des  
Étudiant.e.s aux  
Cycles Supérieurs en  
Sciences des Religions  
de l'UQAM

UQAM

Département de sciences  
des religions

## (Dé)localisations du religieux

négociations, recompositions et redéfinitions du rapport à l'espace

Pour la neuvième année consécutive, l'Association étudiante des cycles supérieurs en sciences des religions (AÉCSSR) de l'Université du Québec à Montréal (UQAM) vous invite cordialement à son colloque annuel qui aura lieu les **11 et 12 mars 2019**. Cette neuvième édition propose aux participant.e.s de venir partager leurs recherches et d'échanger sur le caractère multidisciplinaire de leur approche du religieux.

Dans un contexte de mondialisation où les moyens de communication sont accélérés et les transports facilités, une certaine « proximité » s'installe entre les acteurs dans différentes sociétés. D'aucuns parleront d'un « rétrécissement du monde » pour illustrer aujourd'hui cette distance et ce temps qui raccourcissent. Ce contexte entraîne nécessairement une renégociation des identités, mais aussi une recomposition du rapport à l'espace. En ce sens, nous proposons, dans le cadre de ce colloque, d'aborder le thème de la **localisation** et de la **délocalisation**. Bien que ces notions réunies dans notre thème proviennent au départ des sciences économiques, nous souhaitons jouer sur la polysémie des mots. L'aspect situé, adaptatif et mouvant des termes **délocalisation** et **localisation** sont des champs qui s'ouvrent à l'exploration. Il est également possible de faire du chemin et d'aborder des questions liées à l'idée de posture, inspirée du concept de location ou de *standpoint* provenant des études féministes.

Plus précisément, la présente thématique propose de réfléchir aux processus d'inscription du religieux dans cette dynamique et à la manière dont ses enjeux contemporains permettent des (re)lectures de phénomènes passés. La **localisation** et la **délocalisation** peuvent ainsi être abordées en tant que phénomènes empiriques mais aussi en tant que métaphores pour parler de processus engageant une réflexion sur les redéfinitions des rapports à l'espace et aux lieux.

De manière empirique, les questions pourraient être les suivantes : quelles sont les incidences des mouvements de population (migration, voyage, transport, etc.) sur les religions et les mouvements religieux? Comment les migrations contemporaines suscitent-elles de nouvelles dynamiques ou réactivent-elles d'anciennes? Observons-nous aujourd'hui de nouvelles pratiques, expériences ou formes de pèlerinage? Qu'apportent les moyens de communication déterritorialisés (internet, médias sociaux numériques) comme espace d'échange inter et intra groupes? Comment comprendre les tensions sociales induites par le pluralisme religieux grandissant? Quels sont les aménagements élaborés pour favoriser la cohabitation, par exemple, sur les plans juridique(s), politique(s) et urbanistique(s), ou provenant d'initiatives citoyennes, communautaires et religieuses? Quelles postures les différents groupes religieux adoptent-ils dans ce nouveau contexte de mondialisation? Comment la transnationalisation des religions s'opère-t-elle dans ce contexte?

En tant que métaphore, le thème **(dé)localisation** amène à réfléchir sur la situation du chercheur.e et de l'objet de recherche, comme de ses potentielles transformations. Il ouvre des réflexions tant

contextuelles que spéculatives : comment conceptualiser des phénomènes historiquement situés sans les soustraire à leurs potentielles transformations? Quelle est la posture adoptée par le chercheur.e et comment ce choix est-il informé par son positionnement social? Comment le changement d'environnement induit par la recherche affecte le chercheur.e et son objet?

**Pour soumettre une proposition**, veuillez nous envoyer avant le **1<sup>er</sup> février 2019** :

- Le titre de votre communication (100 caractères, espaces compris, maximum)
- Un résumé (300 mots maximum)
- Si vous êtes intéressé(e) à produire une version écrite de votre communication à fin de publication dans les actes du colloque.
- Vos coordonnées (nom, université d'attache, niveau de scolarité, courriel et téléphone) en nous faisant parvenir le tout à l'adresse suivante : [colloqueaecssr@gmail.com](mailto:colloqueaecssr@gmail.com)

Le comité organisateur est fier d'annoncer un projet de publication des **actes du colloque**. Or si vous êtes intéressé.e s, il est primordial que vous nous le mentionniez lorsque vous soumettez votre proposition. Bien entendu, toutes les informations nécessaires vous seront transmises en temps et lieu.

Au plaisir de vous rencontrer les **11 et 12 mars** prochain !

**Le Comité organisateur de l'AECCSSR-UQÀM**

Pour nous joindre : [colloqueaecssr@gmail.com](mailto:colloqueaecssr@gmail.com)

\*\*\*

The Religious Studies Graduate Students Association (AECSSR) of the Université du Québec à Montréal (UQAM) is pleased to invite you to their 9th annual conference, which will take place on March **11 & 12, 2019**. Participants are invited to share their research and interact about the multi-disciplinary status of their approach of the religious field.

In a global context where communication is accelerated and transportation is easier than ever, an idea of 'proximity' emerges between actors of different societies. Some could speak of the 'shrinking of the world' to illustrate how distance and time tend to compress. This whole context leads to the necessity of renegotiating identities, but also to restructuring relation to space. This idea, we suggest during this conference exploring the theme of **location** and **relocation**. Knowing that these concepts originate from the economic sciences, we wish to play with the polysemy of words. The situated, adaptive, and moving character of the relocation and location terms can be seen as fields ready to explore. It is also possible to address those issues in relation to feminist studies' concepts of location or standpoint.

Specifically, we suggest serious reflection on how the religious falls under this dynamic and how those contemporary issues allow (re)reading events of the past. **Location** and **relocation** can be approached as empirical events, but also as metaphors to discuss the redefinition of the relation to space and places.

Empirically speaking, suggested questions could be the following: How do population movements (migration, travel, transportation, etc.) impact religions and religious movements? How do contemporary migrations generate new dynamics or reactivate old ones? Nowadays, do we witness new practices, experiences or forms of pilgrimage? What do the new deterritorialized means of

communication (Internet, socio-digital medias) bring as inter and intra groups exchange space? How can we understand social tensions caused by a growing religious pluralism? What are the means to promote cohabitation, for instance, on the legal, political or urban levels, or the ones originating from citizen, community and religious initiatives? Which position could/should the different religious groups adopt in this new globalization context? How does the transnationalization of the religions work in this context?

As a metaphor, the (re)location theme leads us to reflect on the researcher's and research topic's situation, as much as its potential transformations. This theme opens up contextual and speculative reflections: how to conceptualize historically situated phenomena, without depriving them of their potential transformations? What is the researcher's position and how is this choice decided by their social standpoint? How does environment change caused by the research affect the researcher and their research topic?

The Annual AECSSR Conference is an occasion for young researchers from different universities and disciplines to exchange and engage in fertile debate. **In order to participate**, we invite students/researchers to submit an abstract (250 words) in relation to one or many of the suggested sessions by **February 1st 2019**. Abstracts should be accompanied by a title and by the contact information (name, university, level of education, email and phone number) of the researcher, as well as a preferred session [1st and 2e choice], and should be sent to: [colloqueaecssr@gmail.com](mailto:colloqueaecssr@gmail.com).

**Members of the AECSSR** are looking forward to your participation in this 5th edition of the  
Annual AECSSR Conference!

A potential publication in the departmental journal *Religiologiques* is also considered.

(Re)localisations of the religious

negotiating, restructuring and redefining the relation to space